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В. В. Разумовский: Хочу высказаться по первому во
просу. Я.•понимаю озабоченность неформальный объеди
нений в расширении гласности и формировании эколо
гической культуры трудящихся M'MIK. Но мне кажется, 
что товарищи не представляют, какая работа проводит
ся в этом направлении в цехах. 

На комбинате информирование от директора до тру
дящегося поставлено широко. Систематически по графи
ку, согласованному со всеми инспекциями, проводятся 
обследования пыле-тазо-водоочистных сооружений. Все 
начальники цехов постоянно информированы о том, как 
работают их очистные сооружения. По воде под нашим 
контролем находится 123 точки. Это первое. 

Второе. Действует система оперативной информации. 
В экстрема льнььх случаях немедленно передается фоно
грамма. 

Третье... Все до одного очистные сооружения в течение 
месяца подлежат осмотру по специальному графику. 
Часто проводим выборочные проверки, в основном, в 
ночное время. По итогам проверок составляется специ
альный протокол с указанием нарушителей. Начальников 
цехов мы знакомим с итогами проверок. Кроме того, 
еженедельно лично директором проверяются особо конт
рольные объекты. В частности — сталеплавильный пе
редел. 

Как это делается? В четверг природоохранные службы 
комбината совместно с лабораториями готовят директо
ру справку, в которой указаны! все случаи нарушения 
природоохранной деятельности за последнее время, и на 
совещаниях директор скрупулезно разбирает эти недос
татки. Подобные оперативки проводятся и на других 
переделах, в частности, и на коксохимическом производ
стве. Таким образом, я считаю, что информационная ра
бота на комбинате отвечает требованиям дня. 

Но эта работа ведется в основном среди руководства 
цехов, отделов, производств. Руководители, призванные 
проинформировать трудящихся, зачастую упускают это, 
и МЫ' решили провести обучение рабочих нашего ком
бината. К примеру, шестичасовая программа для коксо
химиков носит сугубо прикладной и предельно конкрет
ный характер: ваш агрегат такой-то, у него такие-то вы
бросы, такие-то пути для снижения вредных выбросов. 
Проводить занятия, читать лекции, консультировать бу
дут специалисты: экологи, врачи и т. д. Не представляю, 
сумеете ли вы дать такую информацию, сумеете ли так 
организовать дело, как у нас. Вся наша информация 
объективна. Все анализы делаются по единой методике. 
Секретов никаких нет. Бели вы считаете, что можно что-
то улучшить в информационной деятельности, с удоволь 
ствием примем ваши советы. 

О. Т. Ефремов: Вся эта информация в основном адре
сована руководителям, и мало что доходит до рабочих. 
Может быть, есть смысл установить какой-то стенд с 
оперативной информацией, больше печатать материалов 
на экологическую тему в «Магнитогорском . (.металле». 
Надо ужесточать наказания за нарушения природоохран
ного режима. Никому в голову, к примеру, в Японии, не 
придет давать восемь тысяч кубометров кислорода на 
плавку, если во всех инструкциях написано только шесть 
тысяч. А у нас приходит. Потому что зарплата, у наших 
рабочих зависит от количества металла. 

В. В. Разумовский: Что касается наказаний, то они на 
комбинате жесткие. На недавнем заседании комитета на
родного контроля комбината подвергнуты, денежному 
начету в размере месячного оклада два руководящих 
работника кокс ох им а за нарушение в области природо
охраны. 

А вообще с вами, наверное, можно согласиться. Эко
логической культуры у трудящихся явно не хватает. 

Природоохранная техника должна быть выделена • в 
особую категорию. С первого сентября намечено на всех 
очистный сооружениях, экологически важных агрегатах 
поставить таблички с краткой технологической инструк
цией, фамилией ответственного за работу этого агрега
та и т. Д., чтобы каждый мог полюбопытствовать: как 
работает агрегат, кто конкретно'за него отвечает. 

О. Т. Ефремов: За границей, к примеру, за нарушение 
природоохранных норм сначала следует штраф, а потом 
и тюремное заключение. 

В. В. Разумовский: И у нас то же самое, срок —- до 
пяти лет. Но для того, чтобы наказать человека за нару
шение, хватает полномочий и у начальника цеха, и у 
директора комбината. Не все, к сожалению, зависит от 
людей. Большинство агрегатов Магнитки проектирова
лось с расчетом на большие вредные выбросы. Чтобы 
сейчас изменить положение в корне, требуются серьез
ные технические решения. 

У нас имеется много интересных .технических разрабо
ток. Они касаются и коксохимз, и горно-обогатительно
го производства. Мы идем вперед в вопросах экологии 
очень быстрыми темпами, но, к 'сожалению, за два—три 
года перестроить то, что делалось десятилетиями, очень 
трудно. Информативная программа, которую мы: сейчас 
реализуем в цехах комбината,—важнейшее звено приро
доохранной деятельности. Низкая экологическая куль
тура трудящихся зачастую является причиной всевоз
можных вредных выбросов. Вот характерный пример. В 
1983 году случился выброс в Урал, рыба-плавала квер
ху брюхом. Я лично ехал в автобусе с коксохимиками, 
они ругали начальство: куда, мол, смотрит? А при чем 
здесь начальник, когда ту аварию допустил обыкновен
ный слесарь? 

О. Т. Ефремов: Ну, может 'быть, не рекламно-инфор
мационный кооператив., может быть, какое-то издание, 

пусть ежемесячник, который бы воспитывал у трудя
щихся экологическую культуру? 

A. В. Подольский: Как вы понимаете —• этот вопрос 
здесь мы не сумеем решить. Это прерогатива горкома и 
обкома партии. «Магнитогорский металл» не отказыва
ется от сотрудничества со «(Встречным движением» в 
вопросах экологии. Мы с вами не раз говорили на эту 
тему, но материалы вы так и не подготовили. 

B. В. Разумовский: Кстати, экологическая пропаганда 
в средствах массовой информации имеет свои особенно
сти. К примеру, раньше в «Магнитогорском рабочем» мы 
печатали краткие данные. Читатели жаловались — непо
нятно. Стали печатать развернутые сообщения по эколо
гии, опять посыпались жалобы: воо!бще, мол, непонятно. 

однажды я получил такое письмо. Писал его, судя по 
• всему, рабочий. Он подчеркивал: кричим об экологии, 
говорим- об экологии, наверное, пора и к делу присту
пить. Вот я куплю пять сосенок и высажу их на Сосно
вой горе, пусть так же сделают и другие. Вот это я счи
таю настоящим патриотизмом. , •' 

Есть и другие письма. Человек поймал в районе шес
той проходной рыбу и пишет жалобу: «Рыба пахнет ма
зутом». А почему, опрашивается, он ловит рыбу в запре
щенном' месте, почему купаются у нас в запрещенных 
местах? Ни немец, ни чех никогда не пойдут ловить ры
бу туда, где не положено — в зону промышленных водо
емов. А у нас идут. То, что у нас водоем разделен ко
сами, это элементы экологического контроля. Есть у нас 
территория для купания, а есть и участки промышленно
го назначения. 

Н. И. Агафонкин: А почему бы дальше не разделить 
заводской пруд косами, вода была бы) чище... 

В. В. Разумовский: Тот участок пруда, который раз
делен косами, имеет глубину четыре—пять метров. Я, 
возможно, ошибусь, называя цифры по памяти, но даль
ше глубина пруда до двадцати метров. Основание пееча- • 
ной косы: на такой глубине с учетом волновой, должно 
быть метров восемьдесят—сто. Если мы начнем намы
вать эту. дамбу, то ее стоимость будет примерно пять
десят—шестьдесят миллионов рублей. А какой экологи
ческий эффект мы' получим,- интересно знать? Если вы 
сядете на место любого руководителя, то сразу начнете 
думать, стоит ли песчаная коса этих денег? Тем более, 
природоохранный эффект минимальный. А может быть, 
на эти средства построить четвертый переход? Ну что 
нам даст эта дамба? 

Н. И. Агафонкин: Люди там купаются, дети купается 
возле южного моста. 

B. В. Разумовский: Места для купания в нашем* горо
де определены, они благоустроены. Почему мы должны 
грохать десятки миллионов рублей ради десятков, ну 
пусть сотен, неорганизованных отдыхающих? Ведь у нас 
несколько оборудованных пляжных мест. 

C. С. Чудинов: Еще раз хотелось от имени редакции, 
парткома уточнить тему нашей встречи. Мы пригласили 
специалистов комбината на разговор с неформальными 
объединениями в качестве экспертов. Они должны оце
нить приемлемость предложений неформальных объеди
нений. Есть информационный голод по вопросам эколо
гии на комбинате? Есть. Как нам может помочь «Встреч
ное движение»? . 

B. В. Разумовский: Я по первому вопросу отвечал так 
подробно, чтобы все было понятно. 

C. С. Чудинов: Видимо, «Встречное движение», предла- , 
гаи рекламный кооператив, планирует снабжать нас но
вейшей природоохранной информацией, может быть, за
рубежной. 

В. М. Прядкина: Я дополню. Наша служба — две ла- \ 
боратории—создана в конце шестидесятых годов: одна по 
защите водного, другая по защите воздушного бассейна. 
В положениях о них у нас записано: это создание банка . 
данных. У нас есть данные о всех новейших достижени
ях в природоохранной деятельности. Данных много. То, 
что вы- читаете в «Магнитогорском рабочем», это, по 
сути дела, наши данные. 

В. В. Тимофеев: Мы не сомневаемся, что эти данные у 
вас есть. Мы говорим о широком их использовании в пла
не информации населения. 

В. М. 'Прядкина: Возьмем конкретный пример. Суще
ствует система охлаждения станов холодной прокатки. К 
примеру, Л П Ц № 5. В 1988 году мы предложили новый 
метод охлаждения, который позволяет улучшить эколо
гическую Обстановку. Прежде чем приступить к этой ра
боте, мы рассказали об этом инженерам цеха, начальни
ку цеха, объяснили, для чего это надо сделать. Объясни
ли всем рабочим, которые непосредственно должны за
ниматься этим делом. Обучаем технологов, как они дол
жны работать по новой технологии, и т. д. Вы можете 
прийти в любой коллектив и спросить: информируют ли 
их по природоохранной деятельности или нет? Даю га
рантию, что получите положительный ответ. 

В. В. Тимофеев: Мы опять уходим от темы. Речь идет 
[о широком информировании жителей города, а не только 
ммк. 

B. М. Прядкина: Извините, но в вашем плане написано 
именно «экологическое сознание трудящихся ММК»... 

C. С. Чудинов: Вернемся к главному: есть у нас ин
формационный экологический голод? Я смотрю, те, кто не 
относится к природоохранным службам, утвердительно 
кивают. Наверное, стоит'спросить через газету самих тру
дящихся. Пускай они на вопрос ответят сами. Позиция 
экспертов понятна: они считают, что с этой работой они 
справляются сами и помощь им не нужна. Что ж, послу
шаем, что скажут рабочие. 

Н. И. Агафонкин: Я хочу возразить. 
С. С. Чудинов: Вы возразите, наши' экологи возразят... 

Наверное, надо все-таки послушать самих трудящихся. 

Н. И. Агафонкин: У : меня вопрос к товарищу Разумов
скому: почему 'Все-таки рабочий нарушает экологиче
скую дисциплину? Может, ему такое указание дает на
чальник цеха? Ведь он сознательно нарушает экологию. 

В. В. Разумовский: Если бы был такой рабочий, кото
рый бы написал в газету: да, я сознательно' нарушаю 
экологию, его надо бы сразу уволить с комбината. Зай
дите к любому сталевару, .подручному, спросите его, ско
лько он должен давать кислорода в печь, и он всегда 
вам точно ответит. Мы ищем таких нарушителей, нака
зываем их. 

В. В. Тимофеев: Назовите хоть одного человека, кото
рого бы за нарушение экологии уволили из комбината. 

В..В. Разумовский: У нас работает 65 тысяч человек. 
Люди разные, и нарушения экологической дисциплины 
не рассматриваются строже, чем любые другие. 

Е. Н. Семенов: Какой-то странный у нас разговор: 
«уволить или не уволить». Если смотреть реально, то на
до увольнять почти каждого: любой где-то что-то нару
шил. 

У нас действует система наказания за нарушения. Си
стема предупредительная. Но вы понимаете, что какие-то 
случаи под эту систему могут и не попасть. Думаю, 
с самого начала наш разговор пошел не о том русле. Мы 
ведь тоже вместе с вами боремся за экологию в нашем 
городе, точно так же хотим жить в чистом городе, как 
и вы. Единственное, чем мы от вас отличаемся, это тем, 
что в силу своего положения знаем, где. сейчас можно 
приложить какие-то усилия, что сделать в первую" оче
редь? И давайте разговор вести конструктивно. 

О. П. Корнеев: Хочу добавить: чтобы уменьшить влия
ние человеческого фактора, на экологию, администрация 
комбината пошла на снижение подачи кислорода на все 
печи. С мая подача уменьшена на 1000 кубов. В «Челя
бинском рабочем» опубликованы данные за полугодие. 
Исходя из них,, можно судить: выбросы резко снижены. 

Е. -Н. Семенов: Более того, перед нами поставлена за
дача: убрать кислород с мартеновских печей. Это непро
стая задача. Те мероприятия, которые мы перед тем, как 
внедрять кислород, резлизовывали, придется в обратном 
порядке снимать. Не буду вам перечислять всего комп
лекса мер — их немало. Сейчас они в стадии разработки. 

О. Т. Ефремов: С пуском конвертера печи должны 
быть выведены из работы. 

Е. Н. Семенов: Не все. В первую очередь, двухванные, 
а на мартеновские печи прекратим подачу кислорода. 

В. В. Тимофеев: Здесь прозвучало слово «наказание». 
Мы против того, чтобы наказывать людей, особенно на 
комбинате. Человек вынужден нарушать технологию. На
верное, всего 10 процентов из 100 — нарушения по ха
латности, в девяноста случаях вынужденный вред эко
логии. 

В. М. Прядкина: Мы анализировали это положение... 
Скорее всего, как раз-таки наоборот. Именно девяносто 
случаев — по халатности. 

В. В. Тимофеев: Ваше право наказать виновного, но 
мы ни в коем случае не требуем ужесточения. Одно из 
главных наших предложений ~-< это самостоятельность 
комбината. 

В. А. Кувшинов: Здесь вопрос поставлен таким обра
зом, что мы якобы должны совместно обратиться в Со
вет Министров с предложением о корректировке плана 
на следующую пятилетку. 

С переходом комбината на полный хозяйственный рас
чет нам перестали планировать объемы производства в 
виде плана' в соответствии с Законом о госпредприятии. 
Нам дают только трудовые показатели и экономические 
нормативы. Все объемы производства продукции мы пла
нируем сами как расчетные и согласовываем с министер
ством ради того, чтобы показать, как мы выглядим в со
ответствии с пятилетним планом. В прошлом году так 
было и в следующем году так будет. 

Наши расчетные планы производства продукции значи
тельно отличаются от пятилетнего плана, в пятилетке 
они ниже. Мы расчеты эти делаем для того, чтобы* выйти 
на конечные показатели, от которых зависит благополу
чие комбината и города. 

Из зарабатываемых коллективом комбината фон
дов развития производства, социального развития и ма
териального поощрения мы берем деньги на строительст
во жилья, объектов социального назначения и т. .д. Из 
этих же источников мы берем ередства для дальнейшего 
улучшения нашего экологического состояния. Строим, к 
примеру, кислородно-конвертерный комплекс, который 
улучшит экологию Магнитки. 

Наши трудящиеся, наверное, не пойдут сейчас на то, 
чтобы мы зарабатывали меньше прибыли. Только в пер
вом полугодии мы заработали дополнительно десять мил
лионов рублей. Инициаторами встречного плана были 
доменщики, сталеплавильщики. За это они получали до
полнительную зарплату, дополнительные социальные 
блага. 

(Окончание на 5-й стр.) 


